

XIII. Literatura sobre derecho internacional en México

A continuación, se presenta una lista indicativa, es decir no pretende ser exhaustiva, del estado de la producción sobre el derecho internacional en nuestro país. A esta lista se le deben adicionar varios trabajos que sólo se mencionan en las notas a pie de página.

MANUALES DE DERECHO INTERNACIONAL PÚBLICO

- Arellano García, Carlos, *Derecho internacional público*, dos tomos, México, 1983.
Ortiz Ahlf, Loretta, *Derecho internacional público*, México, 1988, 499 pp.
Seara Vázquez, Modesto, *Derecho internacional público*, 9a. ed., México, 1983.
Sepúlveda, César, *Derecho Internacional*, 15a. ed., México, 1988, 713 pp.
——— (coordinador), *Manual de derecho internacional para oficiales de la Armada de México*, México, 1981, 331 pp.

OTRAS OBRAS

- Arellano García, Carlos, *Una voz ciudadana. Tratado de Libre Comercio*, Escuela Libre de Derecho de Puebla, México, 1994.
Castañeda, Jorge, *México y el orden internacional*, El Colegio de México, México, 1981, 245 pp.
——— y otros, *Derecho económico internacional*, México, 1976, 472 pp.
———, *Valor jurídico de las resoluciones de Naciones Unidas*, México, 1967, 203 pp.
Cuadra, Héctor (coordinador), *Estudios de derecho económico*, México, tomos I y II (ambos en reimpresión), 1980, tomo 1979.
Gómez Robledo, Antonio, *Estudios internacionales*, México, 1982, 290 pp.
———, *El ius cogens internacional (estudio histórico crítico)*, México, 1982, 227 pp.

- Gómez-Robledo Verduzco, Alonso, *Temas selectos de derecho internacional*, México, 1994, 394 pp.
- (coordinador), *La soberanía de los estados sobre sus recursos naturales*, México, 1980, 268 pp.
- (comp.), *United States vs. Álvarez Machain*, UNAM, México, 1993.
- , *Responsabilidad internacional por daños transfronterizos*, UNAM, México, 1992.
- González Souza, Luis y Méndez Silva, Ricardo (editores), *Los problemas de un mundo en proceso de cambio*, México, 1978, 243 pp.
- Novoa Monreal, Eduardo, *Nacionalización y recuperación de recursos naturales ante la ley internacional*, México, 1974, 135 pp.
- Seara Vázquez, Modesto, *Tratado general de la organización internacional*, 2a. ed., México, 1985, 1103 pp.
- , *Derecho y política en el espacio cósmico*, México, 1986, 169 pp.
- Sepúlveda, César, *La teoría y la práctica del reconocimiento de gobiernos*, 2a. ed., México, 1974, 139 pp.
- , *El sistema interamericano. Génesis, integración, decadencia*, 2a. ed., Porrúa, México, 1974.
- Sekely, Alberto, *Instrumentos fundamentales de derecho internacional público*, tres tomos, México, 1981.
- Tunkin, G. I., *El derecho y la fuerza en el sistema internacional*, México, 1989, traducción de Manuel Becerra Ramírez.

ARTÍCULOS

Fuentes

- García Moreno, Víctor Carlos, "El *ius cogens* y los tratados", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XXX, núm. 117, México, septiembre-diciembre de 1980.
- García Moreno, Raúl, "Aspectos constitucionales del Tratado de Libre Comercio", en *Revista Mexicana de Justicia*, nueva época, núm. 1, México, enero-marzo, 1994, D.F.
- Gómez Robledo, Antonio, "El abuso del derecho en derecho internacional", en *Jurídica*, núm. 12, México, 1980.
- , "*Ius cogens* y *ius nature*", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XVII, núm. 50, México, mayo-agosto de 1984.
- , "Las reservas en los tratados multilaterales", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. VII, núms. 25-26, México, enero-junio de 1957.
- Méndez Silva, Ricardo, "Los principios del derecho de los tratados", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, año III, núm. 7, México, enero-abril de 1970.

- Sepúlveda, César, "La autoridad de los tratados internacionales en el derecho interno", en *Boletín del Instituto de Derecho Comparado de México*, año XV, núm. 45, México, septiembre-diciembre de 1962.
- , "El derecho internacional convencional en materia de prioridad de patentes", en *Boletín del Instituto de Derecho Comparado de México*, año IX, núm. 25, México, enero-abril de 1956.
- Silva Silva, Jorge Alberto, y García Moreno, Víctor Carlos, "Sobre el Tratado de Libre Comercio entre Canadá, EEUU y México", en *Boletín de la Facultad de Derecho*, 2a. época, núm. 4, Madrid, verano-otoño, 1993.

Sujetos

- Sepúlveda, César, "Las doctrinas del reconocimiento de gobiernos y su aplicación a la práctica", en *Boletín del Instituto de Derecho Comparado de México*, año VI, núm. 16, México, enero-abril de 1953.

Derecho económico internacional

- Cruz Miramontes, Rodolfo, "El sistema general de preferencia de la ley de comercio de 1974 de Estados Unidos", en *Comercio Exterior*, vol. 28, núm. 9, México, septiembre de 1978.
- , "Los acuerdos internacionales sobre productos básicos y los recursos minerales", en *Jurídica*, núm. 12, México, 1980.
- , "Aspectos legales del intercambio comercial internacional, su regulación y efectos en particular a las relaciones entre México y los Estados Unidos de Norteamérica", en *Revista Mexicana de Justicia*, vol. II, núm. 4, México, octubre-diciembre, 1984.
- , "El comercio mexicano norteamericano y los bienes a las importaciones", en *El Foro*, sexta época, núm. 9, México, abril-junio de 1977.
- , "Hacia una ley integral de comercio exterior", en *ARS IURIS*, núm. 5, México, 1991.
- , "Alcance jurídico del concepto económico de país en vías de desarrollo", en *Jurídica*, núm. 23, México, 1994.
- Cuadra, Héctor, "El concepto de derecho económico o las limitaciones del perspectivismo", en *Revista de Ciencias Sociales y Humanidades*, vol. VI, núm. 14, México, enero-abril de 1985.
- , "En torno a la integración económica de América Latina y al derecho de la integración", en *Estudios Internacionales*, núm. 2, México, 1971.
- , "Problemas actuales de armonización y unificación de los derechos nacionales de Latinoamérica", en *Anuario Jurídico*, núm. 1, México, 1974.
- , "Reflexiones a propósito de la Reunión de Cancún", en *Problemas del Desarrollo*, vol. XIII, núm. 49, México, febrero-abril de 1982.

- Cuadra, Héctor, "Reflexiones sobre el derecho económico", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, tomo XXVI, núms. 103-104, México, julio-diciembre de 1976.
- , "La Cuenca del Pacífico en los albores del siglo XXI", en *Comercio Exterior*, vol. 43, núm.12, diciembre de 1993.
- Frías, Yolanda, "Principios básicos sobre el establecimiento de un nuevo orden económico internacional", en *Jurídica*, Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana, núm. 9, México, julio de 1977.
- Seara Vázquez, Modesto, "El petróleo en las relaciones internacionales", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 4, México, marzo de 1971.
- Siqueiros, José Luis, "Actividades específicas de inversión para el Estado, el mexicano y el extranjero", en *Revista de Derecho Notarial*, año XVII, núm. 51, México, junio de 1973.
- , "Las sociedades extranjeras en el Proyecto del nuevo Código de Comercio", en *Boletín del Instituto de Derecho Comparado de México*, año VI, núm. 18, México, septiembre-diciembre de 1953.
- , "Breve estudio comparativo del derecho internacional privado de México y los Estados Unidos de Norteamérica", en *Lecturas Jurídicas*, núm. 4, Chihuahua, julio-septiembre de 1960.
- , "La regulación jurídica de las empresas transnacionales", en *Lecturas Jurídicas*, núm. 59, Chihuahua, enero-marzo de 1976.
- Vázquez Pando, Fernando A., "Introducción al estudio jurídico del Sistema Monetario Internacional", en *Revista del Derecho Industrial*, año 3, núm. 7, Buenos Aires, enero-abril de 1981.
- , "Introducción al estudio jurídico del Sistema Monetario Internacional", en *Jurídica*, núm. 12, México, 1980.
- , "Notas para el estudio de la nueva Ley sobre el Registro de la Transferencia de Tecnología y el uso de Explotación de Patentes", en *Jurídica*, Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana, núm. 5, México, julio de 1973.

Relaciones diplomáticas y consulares

- Seara Vázquez, Modesto, "Comentarios a la Conferencia de Viena sobre Relaciones e Inmunidades Diplomáticas", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XI, núms. 43-44, México, julio-diciembre de 1961.

Política exterior de México

- Seara Vázquez, Modesto, "La política exterior de México", en *Pensamiento Político*, vol. VIII, núm. 30, México, octubre de 1971.

- Sepúlveda, César, "Vigencia actual de los principios de la política exterior del Estado mexicano", en *Relaciones Internacionales*, nueva época, vol. VII, núms. 26-27, México, julio-diciembre de 1979.
- , "El Informe de Rockefeller: tres comentarios. Las relaciones políticas", en *Foro Internacional*, vol. X, núm. 3, México, enero-marzo de 1970.

Responsabilidad internacional

- García Moreno, Víctor Carlos, "La responsabilidad internacional del Estado", en *Jurídica*, núm. 12, México, 1980.
- Gómez-Robledo Verduzco, Alonso, "A propósito del Ixtoc I", en *Anuario Jurídico*, vol. X, México, 1983.
- , "Consideraciones sobre la responsabilidad internacional del Estado sin hecho ilícito y la contaminación marina", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XV, núm. 45, México, septiembre-diciembre de 1982.
- , "Aspectos de la reparación en el derecho internacional", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, año IX, núm. 27, México, septiembre-diciembre de 1976.
- , "Concepto de responsabilidad internacional del Estado según Hans Kelsen", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XVIII, núm. 52, México, enero-abril de 1985.

Los principios de derecho internacional

- García Moreno, Víctor Carlos, "El principio de la no intervención en los conflictos internos de los estados soberanos", en *Revista Jurídica de la Universidad de Puerto Rico*, vol. LII, núm. 1, Puerto Rico, 1983.
- , "La no intervención y la vigilancia internacional en los procesos electorales", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XLIII, núms. 185-188, México, enero-abril, 1993.
- Gómez-Robledo Verduzco, Alonso, "Significación jurídica del principio de la soberanía permanente sobre los recursos naturales", en *Anuario Jurídico*, vol. VI, México, 1979.
- , "Jurisdicción interna, principio de no intervención y derecho de injerencia humanitaria", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, año XXVI, núm. 76, nueva serie, México, enero-abril, 1993.
- Méndez Silva, Ricardo, "La soberanía permanente de los pueblos sobre sus recursos naturales", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año V, núms. 16-17, México, enero-agosto de 1973.
- , "La soberanía permanente de los pueblos sobre sus recursos naturales", en *Estudios Jurídicos*, núm. 4, Lima, 1993.

Sepúlveda, César, "Vigencia actual de los principios de la política exterior del Estado mexicano", en *Relaciones Internacionales*, nueva época, vol. VII, núms. 26-77, México, julio-diciembre de 1979.

Solución pacífica de controversias

Castañeda, Jorge, "La paz y la negociación, única vía razonable", en *Comercio Exterior*, vol. 31, núm. 10, México, octubre de 1981.

Cuadra, Héctor, "La contribución de la jurisprudencia de la Corte Internacional de Justicia al derecho internacional", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año VI, núm. 15, México, septiembre-diciembre de 1972.

García Moreno, Víctor Carlos y Hernández Ochoa, César, "El neoproteccionismo y los 'paneles' como mecanismos de defensa contra las prácticas desleales", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XLII, núms. 183-184, México, mayo-agosto, 1992.

Gómez-Robledo Verduzco, Alonso, "Sentencia de la Corte Internacional de Justicia del 24 de febrero de 1982 sobre la delimitación de la plataforma continental entre Túnez y Libia", en *Legislación y Jurisprudencia*, año 13, vol. 13, núm. 41, México, enero-abril de 1974.

———, "El estado actual de la jurisprudencia internacional y el futuro de la misma", en *Jurídica*, núm. 12, México, 1980.

Díaz, Luis Miguel y Garza, Antonio, "Los mecanismos para la solución de controversias del Tratado de Libre Comercio de América del Norte", en *Revista de Investigaciones Jurídicas*, año 17, núm. 17, México, 1993.

Loeza Tovar, Enrique M., "Derecho internacional: los límites de la competencia consultiva de la Corte Internacional de Justicia", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 19, México, junio de 1972.

Sepúlveda, César, "La contaminación de los ríos internacionales y el derecho, en El conflicto México-Estados Unidos sobre el río Colorado (1961-1973) y sus lecciones", en *Anuario de Derecho Internacional*, vol. I, Pamplona, 1974.

———, "Areas of Dispute in Mexican-American Relations", en *South-western Law Journal*, vol. 17, núm. 1, Texas, marzo de 1963.

———, "Instituciones para la solución de problemas de aguas de superficie entre México y los Estados Unidos", en *Natural Resources Journal*, vol. 18, núm. 1, Albuquerque, enero de 1978.

Espacio

Arellano García, Carlos, "Derecho de pesca", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XXV, núms. 99-100, México, julio-diciembre de 1975.

- Castañeda, Jorge, "Las posiciones de los estados latinoamericanos en relación con el derecho del mar", en *Jurídica*, Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana núm. 5, México, julio de 1973.
- , "The Underdeveloped Nations and the Development of International Law", en *International Organization*, vol. XV, núm. 1, Boston, invierno de 1981.
- , "La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar y el futuro de la diplomacia multilateral", en *Foro Internacional*, vol. XXV, núm. 4 (100), México, abril-junio de 1985.
- , "La zona económica exclusiva y el nuevo orden económico internacional", en *Foro Internacional*, vol. XIX, núm. 1 (73), México, julio-septiembre de 1978.
- Cruz Miramontes, Rodolfo, "Explotación de los fondos marinos fuera del límite de la jurisdicción estatal", en *Lecturas Jurídicas*, núm. 48, Chihuahua, julio-septiembre de 1971.
- , "Las comisiones fluviales internacionales y la Comisión Internacional de Límites y Aguas", en *Natural Resource Journal*, vol. 18, núm. 1, Albuquerque, enero de 1978.
- , "El problema del río Colorado y el Acta 292 de la Comisión Internacional de Límites y Aguas", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XXV, núms. 97-98, México, enero-julio de 1975.
- , "El conflicto de las aguas del río Colorado", en *Lecturas Jurídicas*, núm. 10, Chihuahua, enero-marzo de 1962.
- Frías, Yolanda, "Panorama introductorio sobre el derecho del mar. El derecho del mar como parte del derecho internacional. Régimen jurídico de los espacios interoceánicos en las convenciones de Ginebra sobre el Derecho del Mar de 1958", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XXI, núm. 120, México, septiembre-diciembre de 1981.
- García Moreno, Víctor Carlos, "Aspectos jurídicos internacionales del INTEL-SAT", en *Revista Jurídica MESSIS*, año 1, núm. 1, México, enero de 1971. También publicado en *Anuario Mexicano de Relaciones Internacionales*, primera parte, México, 1975, pp. 87-113.
- Gómez Robledo, Antonio, "La Convención de Ginebra sobre la Plataforma Continental", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. VIII, núm. 30, México, abril-junio de 1958.
- Gómez-Robledo Verduzco, Alonso, "Nota sobre zona económica y plataforma continental", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XVII, núm. 53, México, mayo-agosto de 1985.
- , "Ley francesa No. 81-1135 sobre la exploración y explotación de los recursos minerales de los grandes fondos marinos", en *Legislación y Jurisprudencia*, año 13, núm. 41, México, enero-abril de 1984.
- Méndez Silva, Ricardo, "Derecho internacional: El mar patrimonial", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 1, México, junio de 1972.

- Méndez Silva, Ricardo, "Decreto por el que se aprueba la Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar", en *Legislación y Jurisprudencia*, año 8, vol. 8, núm. 41, México, enero-abril de 1984.
- , "Decreto por el que se promulga el Convenio sobre el Registro de Objetos Lanzados al Espacio Ultraterrestre", en *Legislación y Jurisprudencia*, año 6, vol. 6, núm. 20, México, enero-abril de 1972.
- , "La Declaración de Santo Domingo", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 20, México, julio de 1972.
- , "El mar de Cortés, bahía vital", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 18, México, mayo de 1972.
- Rabasa, Emilio O., "México y el régimen del mar", en *Anuario Mexicano de Relaciones Internacionales*, primera parte, México, 1985.
- Seara Vázquez, Modesto, "Aspectos jurídicos del reconocimiento por medio de satélites", en *Boletín del Instituto de Derecho Comparado de México*, año XV, núm. 43, México, enero-abril de 1962.
- , "La evolución del problema del espacio cósmico en las Naciones Unidas", en *Ciencias Políticas y Sociales*, año IX, núm. 33, México, julio-septiembre de 1967.
- , "El principio de utilizaciones pacíficas del espacio extra-atmosférico", en *Il Diritto Aereo*, año 11, núm. 8, Roma, 1963.
- Sepúlveda, César, "Los recursos hidráulicos en la zona fronteriza México-Estados Unidos. Perspectiva de la problemática hacia el año 2000. Algunas recomendaciones", en *Natural Resources Journal*, vol. 22, núm. 4, Albuquerque, octubre de 1982.
- , "Mexican-American International Water Quality. Problems and Perspectives", en *Natural Resources Journal*, vol. 12, núm. 4, Albuquerque, octubre de 1972.

Organización internacional ONU-OEA

- Castañeda, Jorge, "Conflictos de competencia entre las Naciones Unidas y la Organización de Estados Americanos", en *Foro Internacional*, vol. VI, núm. 2-3, México, octubre-diciembre de 1965 y enero-marzo de 1966.
- , "El derecho interno de las Naciones Unidas", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XIV, núm. 54, México, abril-junio de 1964.
- , "Une nouvelle methode pour la creation d'organismes internationaux le cas recent de l' U.I.O.O.T.", en *Annuaire Francais de Droit International*, vol. XV, París, 1970.
- , "Naciones Unidas y derecho internacional", en *Foro Internacional*, vol. I, núm. 2, México, octubre-diciembre de 1960.
- , "La creación de derecho internacional por las Naciones Unidas", en *Foro Internacional*, vol. XI, núm. 42, México, octubre-diciembre de 1970.

- Cuadra, Héctor, "La teoría de la organización internacional y sistema de las Naciones Unidas. El poder y el contrapoder internacionales", en *Relaciones Internacionales*, núm. 35, México, 1985.
- Gómez Robledo, Antonio, "El Protocolo de Reformas al Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca", en *Foro Internacional*, vol. XVII, núm. 3, México, enero-marzo de 1977.
- , "La idea confederativa bolivariana", en *Revista Mexicana de Política Exterior*, núm. 1, México, octubre-diciembre de 1983.
- , "El apoyo del monroísmo", en *Jus*, t. III, núm. 16, México, noviembre de 1939; 2a. parte, t. IV, núm. 19, febrero de 1940, concluye t. IX, núm. 20, marzo de 1940.
- , "El Tratado de Río", en *Foro Internacional*, vol. I, núm. 1, México, julio-septiembre de 1960.
- , "La crisis actual del sistema interamericano", en *Foro Internacional*, vol. III, núm. 1, México, julio-septiembre de 1962; vol. IV, núm. 2, octubre-diciembre de 1962.
- Méndez Silva, Ricardo, "El secretario general de las Naciones Unidas, funciones y evolución", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 15, México, febrero de 1972.
- Seara Vázquez, Modesto, "La 9e. reunión de consultation des ministres des affaires étrangères", en *Annuaire Francais de Droit International*, vol. X, París, 1964.
- , "Los países del Consejo de la Entente Africana", en *Ciencias Políticas y Sociales*, año VII, núm. 25, México, julio-septiembre de 1961.
- , "Las reformas a la carta de las Naciones Unidas", en *Revista Española de Derecho Internacional*, vol. XXI, núm. 3, Madrid, julio-septiembre de 1968.
- , "La IX Reunión de consulta de los ministros de relaciones exteriores y el asunto de Cuba", en *Revista de la Facultad de Derecho de México*, t. XV, núm. 58, México, abril-junio de 1965.
- , "El derecho de veto del tercer mundo, en el Consejo de Seguridad", en *Boletín del Centro de Relaciones Internacionales*, núm. 24, México, noviembre de 1972.
- Sepúlveda, César, "La Organización de Estados Americanos desde la reforma de Buenos Aires (1967). Transición y ajuste", en *Revista Española de Derecho Internacional*, vol. XXIV, núms. 3-4, Madrid, 1971.
- , "Complejidades de la administración de los organismos internacionales", en *El Foro*, núm. 17, México, enero-marzo de 1970.
- , "ECOSOC y México: dispersión e indiferencia", en *Foro Internacional*, vol. XI, núm. 42, México, octubre de 1970.

Derecho internacional de los refugiados. Asilo. Derechos humanos

- Cruz Miramontes, Rodolfo, "Asilo y extradición. Derecho y práctica en México", en *El Foro*, quinta época, núm. 32, México, octubre-diciembre de 1973.

- Cuadra, Héctor, "El *apartheid* como patología social", en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas*, año XIX, núm. 71, México, enero-marzo de 1973.
- , "Las relaciones internacionales y los derechos humanos", en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas*, año XVI, núm. 61, México, julio-septiembre de 1970.
- , "El tratado de Tlatelolco y el derecho internacional humanitario", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, año X, núm. 30, México, septiembre-diciembre de 1977.
- Frías, Yolanda, "A la mitad de la década de las Naciones Unidas para la mujer: igualdad, desarrollo y paz", en *Jurídica*, núm. 12, México, 1980.
- , "Los instrumentos de protección internacional a los refugiados. El régimen vigente en México", en *Cuadernos del Instituto de Investigaciones Jurídicas*, año 1, México, enero-abril de 1986.
- Méndez Silva, Ricardo, "La protección internacional de los trabajadores migratorios. El caso México-Estados Unidos", en *Anuario Jurídico*, vol. X, México, 1983.
- Sepúlveda, César, "Posibilidad y conveniencia de elaborar un protocolo adicional sobre derechos económicos, sociales y culturales, anexo a la Convención de San José, de 1969", en *Anuario Jurídico*, vol. XII, México, 1985.
- , "Las correlaciones entre el derecho internacional humanitario y el de los derechos humanos en el continente americano. El papel de los organismos regionales", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XVII, núm. 51, México, septiembre-diciembre de 1984.
- , "La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (1960-1981)", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XV, núm. 46, México, enero-abril de 1983.
- , "Los derechos humanos y el derecho internacional humanitario ante la subversión en la América Latina (aspectos jurídicos)", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XVII, núm. 4, México, enero-abril de 1984.
- , "La Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA. Un cuarto de siglo de evolución y de empeños", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XIX, núm. 56, México, mayo-agosto de 1986.
- , "El panorama de los derechos humanos en la América Latina. Actualidad y perspectiva", en *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, nueva serie, año XV, núm. 45, México, septiembre-diciembre de 1982.

Derecho ecológico internacional (derecho del medio ambiente)

- Cruz Miramontes, Rodolfo, "El hombre frente al deterioro del medio marino", en *Natural Resources Journal*, vol. 16, núm. 3, Albuquerque, julio de 1976.
- Gómez-Robledo Verduzco, Alonso, "Acuerdo de cooperación entre los Estados Unidos Mexicanos y los Estados Unidos de América sobre la contaminación del medio marino por derrames de hidrocarburos y otras sustancias nocivas",

en *Legislación y Jurisprudencia*, año 10, vol. 10, núm. 34, México, septiembre-diciembre de 1981.

Sekely, Alberto, "Reglamento para prevenir y controlar la contaminación del mar por vertimiento de desechos y otras materias", en *Legislación y Jurisprudencia*, año 9, vol. 9, núm. 29, México, enero-abril de 1980.